

De regreso en el puerto, pese a todo

Enrique Lafourcade: "Valparaíso es una ciudad para gente con imaginación y delicadeza"

por Piero Castagneto
Foto de Juan Jérard

Es entrevista pudo titularse "Lafourcade en Valparaíso", parodiando al libro de Sara Vial, "Hablando en Valparaíso", puesto que aprobaremos una visita que este poético y contundente escritor y cronista realizó a la zona para conversar, predominantemente, cómo ha sido su ligazón con este ciudad y con Viña del Mar, y de qué manera ha influido en su creación.

Y el momento era propicio, ya que uno de los motivos de su breve paso por estos lores era el reencuentro con sus amigos de literatura, como lo propia Sara Vial y Claudio Soler, ambos ligados —como sea— a nuestro destino. De paso, también buscaba un nuevo clúster de inspiración, logrando al punto de que la prensa media da de algún modo referencia al nexo, y se quedara en el punto.

A Lafourcade se la buceó para hacerle opiniones de cincuenta cosas, que incluye la cocina de un enebriato centrado en un tema puntual. Fácil convenio, puesto que él sólo necesita un pequeño estímulo para desgranar recuerdos o lo mejor de sus artículos que publicó los domingos en El Mercurio de Santiago: un discurso ligero y fluido, lleno de estocadas de mangan, chisquitas, anécdotas y recordos.

No era la idea explotar necesariamente su faceta de figura política, tan merida; pero por si faltara falta, no hubo necesidad de provocarlo, porque no le faltó iniciativa para hacer cuestiones cuestiones como "los titulares que puede ofrecer Valparaíso para ser Patrimonio de la Humanidad son modestísimos", o que "cada vez que veigo aquí sé que estoy asistiendo a la demolición de Valparaíso, no a su reconstrucción". Guape o no, así es la visión de un importante occidental y periodista.

Pese a todo, pienso que Valparaíso como fuente de inspiración es inagotable, y diríase recordando los viejos buenas tiempos con una sociología amistosa, bien entendida; como oculta Sara Vial, "Es que a nosotros nos tocó vivir una época muy linda".

Lafourcade nos tiene reda por Valparaíso a causa de su proyecto de película basada en una otra temprana suya, "Para subir al cielo" (1939). Por ello, sin dejar de lontan sus dudosas habilidades, puede decirte que el

autor de "Palomita blanca" retorna a esta región, pese a todo.

LAS MEJORES AMISTADES

Lafourcade es considerado un animador clave de la llamada Generación del 50 ("en esa época todos éramos Fórmula 1 y salímos cerca de ganar el campeonato mundial"), y despejó, en el camino, personajes caídos y variados que fueron quedados"; y así como en Santiago tienen puntos de encuentro como El Bosque y el Parque Forestal, Valparaíso también era una referencia importante. Los intelectuales de ese grupo venían "a tratar, con pocas plazas", o visitar a los amigos.

Según se recuerda, la ciudad tenía algunos iconos intelectuales importantes, alcancé a conocer a Augusto O'Higgins, que había vendido a vivir sus últimos años aquí. Había mucha vida de bar, mucha del Valparaíso de Emilio Díaz, de Pío Pablo De Rokha, teníamos algunos amigos parejitos como Carlos Leiva, que mantenía una pequeña tertulia en el Riquel y en su casa; allí number uno prácticamente bar Pajarito, evocab Atilio Huelas.

"Generalmente veníamos por el día, a veces nos convocaban a almuerzo, y a veces venían distintos escritores de Valparaíso,

que en esa época eran todos principiantes: Carlos Leiva, Ricardo Benítez, profesor del Pedagógico, poetas que estaban empezando, como Enciso Molledo, Hugo Zumbelli, Sara Vial, su hermano, que no era escritor, pero sí una ópera muy bonita, era music. Era época de Juventud Hernández en la Universidad de Chile, época de que el autor de "Palomita blanca" y "Los señores van hacia el sur" se muestra preocupado por la falta de una generación literaria de relevancia en el puerto: "Paracés que Valparaíso no está produciendo escritores".

desarrollo gigantesco de primer portuario exportador de Chile, ha tenido serios problemas en términos administrativos, de control de trabajadores, entre los cuales no han podido tener ordenado el todo bien en este momento.

El turismo tampoco se ha desarrollado como se pensaba, cada vez que vengo aquí sé que estoy asistiendo a la demolición de Valparaíso, no a su reconstrucción, hoy una lenta e insaciable demolición de Valparaíso: incendios que se producen y quedan los ruinos por años y años y años; el desordenamiento de los cascos, la suciedad en las calles. Está el panteonesquismo, pero si es un panteonesquismo de lo muerto, no podemos exhibir a los turistas como punto de atracción de Valparaíso, no a los muertos, ni a los vivos para emplear algo del dinero que tienen en pintar la ciudad, arreglar los callejones, poner los aserraderos, recuperar la actividad, ensuciar los parques y las plazas, claro, o lo mejor podría ser tirar. Si pero lo voy muy lejos del rango que tienen algunas ciudades que tienen esa filosofía con espíritu, incluidas ciudades pobres como Quito.

Quito es una ciudad pobre de un país pobre, pero tiene y maneja un espíritu, un arquitecto es uno mormón, y los habitantes se preocupan de su ciudad. Aquí no. No saben qué hacer con la basura y la transformación en monumentos, en señales de identidad.

—¿Cómo va la postulación de Valparaíso a Patrimonio de la Humanidad?

—Es una aspiración, pero



me capitalino sólo sobre de Víctor cuando hace mención a sus problemas. ¿De dónde lo podría aplicar el dicho que la suerte de la fea la benefició de la desgracia? ¡Sí una bonita con malas suertes!

—A Víctor le alcanzó a conocer cuando todavía era una hermosa ciudad dormitorio de Valparaíso, un balneario con bellísimas casas, jardines estupendos, grandes avesadas, pocos automóviles, no había congestión en las calles. Tal vez era una ciudad súltana y tenía muchas sorpresas. Nació una taberna y una forma de vida mucho más lenta que ahora, se vivía en tren a Víctor y a Valparaíso, uno de los problemas que vivieron estos ciudadanos fue el término de la uva del tren, era impresario y espero que lo matutinó por algunos veranos.

Entonces se vivió algún desastre turístico inmediato en Valparaíso. Tal vez en los cerros debieron caerse y preservarse bombas y artillerías, mecanismos meusos; los museos estaban muy a mal tratar, casi todos, como el Botuburro. Tenían problemas de filtraciones, de techos malos, no tenían colección. Me tocó ir al museo de Lukas y yo pensé que era algo importante y la idea lo es, pero los resultados no son importantes porque no hay dinero.

Hoy un descuidado. Algunas veces el Palacio Subercaseaux tiene la colección de objetos personales de Joaquín Edwards. Recuerdo haber hecho una críticas, e incluso pedí que me mostraran la colección de botones, donados por la viuda, los "botones", las colifloras, las polémicas, todo una serie de elementos que yo dije por qué estaban en un museo de historia. Debieron estar en la Biblioteca Nacional o en un museo de medicina.

Roh de nuevo para mostrar la colección a un amigo, pedí ver las botones de nuevo y no estaban, habían desaparecido, los habían robado. Hoy un asunto de bienes culturales, Valparaíso se está desmoronando en esto, no sé qué se puede hacer.

INSPIRACIÓN INAGOTABLE

—Podemos hacer un repaso ligero de qué ha significado Valparaíso en su obra...

—Seguramente usted co-

scribió una novela sobre Valparaíso, fue mi segunda novela, "Para subir al cielo", de 1939. Tenía unos 25 años, y para entonces viajé muchas veces a Valparaíso, incluido mis días dados en una pensión cerca de la playa Echouer, hacia arriba, en la calle Cleve, estuve como cuatro o cinco días encantado, asciendo, y me pasé por todos esos cerros, conocí algo y me impregné de todo eso. Allí tuve una infancia muy positiva de esta novela, y a raíz de esto fueron los mediciones.

Después me fui a Estados Unidos a hacer clases, estudié en California, tenía un agente literario en Nueva York, y a través de él ella llegó a manos de un productor de cine, unos hermanos chilenos Guazzini, Claudio y Tomás, que trabajaban en esa época con los estudios que producían el "Silencio de Lucía Bell", y me comprometieron para rodar para luciendo en Chile. Allí estuve en los cerros, debieron cuidarse y preservarse bombas y artillerías, mecanismos meusos; los museos estaban muy a mal tratar, casi todos, como el Botuburro. Tenían problemas de filtraciones, de techos malos, no tenían colección. Me tocó ir al museo de Lukas y yo pensé que era algo importante y la idea lo es, pero los resultados no son importantes porque no hay dinero.

Hoy un descuidado. Algunas veces el Palacio Subercaseaux tiene la colección de objetos personales de Joaquín Edwards. Recuerdo haber hecho una crítica, e incluso pedí que me mostraran la colección de botones, donados por la viuda, los "botones", las colifloras, las polémicas, todo una serie de elementos que yo dije por qué estaban en un museo de historia. Debieron estar en la Biblioteca Nacional o en un museo de medicina.

Roh de nuevo para mostrar la colección a un amigo, pedí ver las botones de nuevo y no estaban, habían desaparecido, los habían robado. Hoy un asunto de bienes culturales, Valparaíso se está desmoronando en esto, no sé qué se puede hacer.

—¿Qué piensa de Valparaíso como fuente de inspiración? ¿Cree que está muy usada, un poco trillada?

—Creo que es inagotable, es una ciudad con misterio, con historia, con locura, con dulces-

Enrique Lafourcade, "Valparaíso es una ciudad para gente con imaginación y delicadeza" [artículo] Piero Castagneto

AUTORÍA

Autor secundario: Castagneto G., Piero

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Enrique Lafourcade, "Valparaíso es una ciudad para gente con imaginación y delicadeza" [artículo] Piero Castagneto. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)